
    El secretario de Salud en Puebla, José Antonio Martínez García, informó que se 
tiene previsto que en 10 ó 12 días se alcance el número más alto de contagios Covid-19 
principalmente en personas menores de 28 años, y es que la dependencia a su cargo registró 
190 nuevos enfermos, y sin ningún fallecimiento, sin embargo actualmente hay 124 mil 141 
casos positivos acumulados y 16 mil 418 muertos.
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A FORMALES EN LA VENTA DE JUGUETES, LES GANÓ EL AMBULANTAJEA FORMALES EN LA VENTA DE JUGUETES, LES GANÓ EL AMBULANTAJE
  El presidente del Consejo de Comerciantes del Centro Histórico de Puebla (CCCH), José 

Juan Ayala Vázquez, denunció que la competencia desleal causada por la informalidad difi-
cultó las ventas de los negocios de juguetes ubicados en la 16 poniente, entre las calles 3 
norte y 5 de mayo por la Fiesta de Reyes.
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 En Izúcar se registró un duro golpe a En Izúcar se registró un duro golpe a 
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aumento en el precio de la tortillaaumento en el precio de la tortilla
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ANGELOPOLITANAS

RECONOCE LA RECTORA LILIA CEDILLO ENTREGA, VALOR 
Y VOCACIÓN EN LOS PROFESIONALES DE LA ENFERMERÍA

Urgen los verificentros, en una semana se 
sabrá quienes son los ganadores y en el 
corto plazo deben empezar a funcionar.
Luego de que se publicó el acuerdo donde 
se establece que, en el primer semestre 
del 2022, los automovilistas tendrán que 

verificar de manera obligatoria, pues los 
hologramas emitidos a partir de 2019 solo 

tendrán vigencia hasta el 30 de junio, el gobernador Luis 
Miguel Barbosa anunció que en próximos días se emitirán 
los dictámenes de otorgamiento o rechazo de concesiones.
Barbosa comentó que, una vez que se elijan a las empresas 
ganadoras, los procesos de verificación se harán de acuerdo 
a los lineamientos de La Ley de Ingresos.
Aclaró que, el cobro de verificación que realiza el gobierno 
del estado de Puebla no es con una finalidad de obtener 
fondos, sino de mejorar la calidad del aire.

El secretario de Salud, José Antonio 
Martínez, informó que el gobierno del 
estado adquirió más de 10 mil pruebas 
antigénicas para detectar casos de la 
variante Ómicron en Puebla.
Explicó que la logística consiste en que 

las personas, en el momento en que identifican cualquier 
síntoma de un cuadro gripal común, asistan a los CESSA 
donde se les dará la consulta y se les realizará la prueba.
Abundó que ahora el mayor porcentaje de contagios ocurre 
entre la población de 14 a 28 años de edad. Sin embargo, 
precisó que no se ha incrementado la hospitalización en 
menores de 18 años de edad.
El funcionario detalló que actualmente hay cuatro menores 
de edad internados -dos de ellos de menos de cinco años-, 
pero ninguno está grave. Martínez García agregó que, de 
acuerdo con las proyecciones, aproximadamente entre 10 y 

12 días se alcanzarán muchos casos confirmados.

Un Juez Federal concedió la suspensión de la 
orden de aprehensión por el delito de vio-

lencia familiar en contra del auditor Superior 

del Estado, el contador Francisco Romero Serrano.
La decisión la tomó durante una audiencia incidental que 
se celebró el miércoles bajo el expediente 1210/2021, en 
el Juzgado Quinto de Distrito de Amparo en Materia Penal 
en Puebla, lo cual publicó ayer, jueves 6 de enero, la página 
del Tribunal Superior de Justicia de Puebla.
La autoridad judicial también le ordenó el pago de una garantía 
de 30 mil pesos al auditor Francisco José Romero Serrano, 
quien tramitó el amparo el 23 de diciembre del 2021 por el 
supuesto mandato judicial por parte de la Juez de Oralidad 
Penal y Ejecución del Sistema Acusatorio Adversarial de la 
Región Judicial Centro-Poniente con sede en Cholula.
El Juez Federal recalcó que esta suspensión a favor del 
auditor no lo exime de otros mandatos u otros delitos que 
puedan existir en su contra.

Una camioneta con al menos seis cuerpos fue 
abandonada ayer por la madrugada frente al 

Palacio de Gobierno de Zacatecas, en la capital 
de ese estado, de acuerdo con datos preliminares 

de autoridades locales.
El vehículo Mazda gris fue estacionado a las 5:20 horas 
sobre la Villa Navideña de la Plaza de Armas, justo a un lado 
del árbol navideño, sin que ninguna autoridad lo detuviera 
sobre la avenida Hidalgo, en la Colonia Centro. Tras aban-
donar la camioneta, el conductor huyó sobre el Callejón de 
la Campana, de acuerdo con lo relatado por el gobernador 
morenista, David Monreal.
“Estaba revisando mis actividades del día cuando a las 5:30 
de la mañana me informan de una camioneta gris Mazda, 
que vinieron a dejar aquí frente a Palacio de Gobierno, con 
cuerpos de, aparentemente, golpeados, lesionados y que 
vinieron a dejarlos aquí frente a Palacio”, dijo.
Monreal Ávila culpó nuevamente a una herencia del pasado, 
como lo hizo anteriormente señalando al ex presidente Felipe 
Calderón, por la violencia que tiene a Zacatecas entre los 
estados con mayor inseguridad.
Zacatecas terminó 2021, junto con Guanajuato, como la 
entidad con el mayor número de masacres en el país, con 
10 casos. En esos hechos se registró cómo en un mismo 
ataque fueron asesinadas cinco o más personas.
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En prácticamente dos años de pandemia, 
la labor de las enfermeras y los enferme-
ros se ha hecho más visible ante la so-
ciedad, aseguró la Rectora Lilia Cedillo 
Ramírez, al tiempo de reconocer la entre-

ga, valor, entereza y vocación de servicio 
de estos profesionales, así como el papel 
de la Facultad de Enfermería de la BUAP 
en la formación de quienes estarán a car-
go de lo más valioso de los humanos: el 
cuidado de su salud.

En el marco del Día de la Enfermera 
y el Enfermero, en esta unidad académi-
ca la Rectora entregó la remodelación y 
conversión de la biblioteca disciplinaria a 
una de acceso digital. Con este nuevo es-
pacio, los alumnos contarán con un área 
confortable y de trabajo colaborativo, 
contribuyendo así a su desarrollo integral. 
“Esta reconversión en biblioteca digital 
seguro impactará a todos los estudiantes 
y profesores”, recalcó.

La nueva biblioteca digital lleva el 
nombre de una universitaria distingui-
da: Hilda Rosado García, “quien se ca-
racterizó por ser una docente, enfer-
mera y directora comprometida con la 
Facultad de Enfermería y la Dirección de 
Administración Escolar. Fue una mujer 
ejemplar que todos los días contribuyó al 

desarrollo de nuestra institución”, expresó 
la Rectora Cedillo Ramírez.

En su intervención, Erika Pérez 
Noriega, directora de la Facultad de 
Enfermería, reconoció que la conversión 
de la biblioteca disciplinaria a digital cons-
tituye una respuesta clara y palpable de 
la universidad a la nueva realidad. “El co-
nocimiento que actualmente se encuentra 
en la red es más amplio y asequible. Por 
lo tanto, este hecho marca para nosotros 
una meta más en la carrera para adaptar 
el conocimiento a las nuevas tecnologías, 

-
diantes y docentes”.

De esta manera, una vez retomadas 
las clases presenciales los estudiantes 
contarán con espacios agradables, mo-
dernos, funcionales y de vanguardia para 
continuar su preparación.

Pérez Noriega aseveró que este logro 
es resultado de una adecuada planeación 
y manejo de recursos, así como de una 
constante actualización de la pertinencia 
de la educación en Enfermería.

Inauguró la remodelación y conversión de la 
biblioteca disciplinaria a una de acceso digital en la 
Facultad de Enfermería
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DETENCIONES DE MENORES 
MIGRANTES EN MÉXICO AUMENTARON 

402 POR CIENTO EN 2021
De acuerdo con la Redim, de enero a octubre de 2021, 
las autoridades mexicanas detuvieron a 48 mil 707 niños 
y adolescentes migrantes en el territorio

FLORIDA REGISTRA MÁS DE 67 MIL 
NUEVOS CASOS, LA SEGUNDA CIFRA 

MÁS ALTA DE TODA LA PANDEMIA
Además, se enviarán un millón de pruebas a todos los 
centros de atención geriátrica en Florida, aunque luego 
se podrán solicitar kits adicionales según sea necesario

MÉXICO SOLICITA PANEL 
PARA QUE DETERMINE 

INTERPRETACIONES DEL T-MEC
El Gobierno de México detalló que la solicitud se hizo 
después de consultas para resolver una diferencia en la 
interpretación sobre la industria automotriz del T-MEC

TELMEX INTERPONDRÁ DENUNCIAS 
TRAS CORTES DE FIBRA ÓPTICA QUE 

PROVOCARON FALLAS
Telmex indicó que debido a que las afectaciones fueron 
provocadas por un tercero interpondrá las denuncias por 
ataques a las vías de comunicación
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EL CÁRTEL DE SINALOA,  Y PALACIO NACIONALFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

En una explicación no pedida, Andrés Manuel López Obrador expuso su doctrina 
respecto al tema del cártel de Sinaloa y la recompensa que el gobierno de Estados 
Unidos puso sobre la mesa, por cada uno de los hijos de Joaquín Guzmán Loera, 
que están metidos en el negocio del crimen organizado.
Según las observaciones del presidente mexicano, la motivación directa de los 
estadounidenses para poner un total de 20 millones de dólares por los hijos de 
Guzmán Loera, es que son identificados como los principales introductores de 
fentanilo en aquella nación, que tan solo el año pasado generaron 100 mil muertes 
por su consumo.
Hasta este punto, no hay nada de relevancia en los dichos de Palacio Nacional, donde 
la bravata es una doctrina para responder a cualquier cosa, no para resolverla.
El tema de interés se apuntó cuando soltó que “la detención de los hijos de ‘El 
Chapo’ es un asunto de México”, lo que sea que eso signifique.
El punto de que no va a permitir la incursión de agentes de Estados Unidos para 
llevarse a los hermanos Guzmán, es baladí por completo, dado que los estadou-
nidenses no se mueven “pidiendo permiso” sino evaluando riesgos y beneficios 
de sus operaciones militares.
Si Joseph Biden lo autorizara, López Obrador se limitaría a contemplar como 
un grupo de fuerzas especiales de la Marina estadounidense entran a territorio 
mexicano, aunque la operación terminara en un rotundo y sangriento fracaso.
Pero, esas asimetrías no caben en la galaxia de Palacio Nacional.
Lo que no es baladí es una serie de consideraciones estratégicas y operativas 
sobre los hermanos Guzmán en México.
Y si el presidente López Obrador quiere jugar a las vencidas con el cártel de 
Sinaloa, más vale que las tenga en mente.

LISTA DE LOS PENDIENTES
El reportero consultó con un especialista en el tema y de esa conversación surgen 
tres puntos particularmente importantes en caso de que López Obrador quiera 
enfrentar al cártel de Sinaloa, una organización criminal con operaciones en 50 
países.
1.-De acuerdo al experto, el gran tema es la evaluación del costo-beneficio de 
detener a los hermanos Guzmán, en el entendido que apresar a uno carece de 
relevancia porque será inmediatamente reemplazado por alguno de los que están 
en libertad.
Lo anterior se inscribe en una pregunta: si los hermanos Guzmán son detenidos, 
¿qué consecuencias traerán para el país?
El experto responde con dos hipótesis. La primera es que Cártel Jalisco Nueva 
Generación se empoderaría aún más; la segunda es que los reemplazos de los 
hermanos Guzmán pueden ser más violentos y salvajes que éstos.
Si a CJNG se le quita de un plumazo la dirección de los hermanos Guzmán, solo 

queda el liderazgo de Ismael Zambada. Y tal vez, eso no sea suficiente para 
replegar a los leales de Nemesio Oseguera.
Por otra parte, la historia del país está llena de sustitutos en las estructuras 
criminales que salieron más agresivos que sus fundadores.
El experto remite al caso de Osiel Cárdenas, líder del cártel del Golfo, quien fue por 
mucho, más salvaje que sus predecesores, Juan García Abrego y “Chava” Gómez.
2.-Se plantea un enorme conflicto. ¿Cómo van a apresar a los cuatro hermanos 
Guzmán en Sinaloa? La pregunta tiene sustento en “El Culiacanazo”, la rendición 
del Estado frente al poder del cártel de Sinaloa.
El especialista se pregunta qué clase de intervención tendría que darse para 
detener en forma simultánea a cuatro personas que son escoltadas por leales 
entrenados y bien armados que no van a filosofar con los militares, sino a generar 
un baño de sangre.
Y, en “El Culiacanazo”, quedó clarísima una obviedad vigente hasta la fecha. Si 
tocan a uno de los Guzmán, el cártel tiene la capacidad para derrumbar literal-
mente, edificios enteros de las Unidades Habitacionales militares en todo Sinaloa.
Así que, el problema no es de calcular cuántos efectivos deben enviar a detener 
a cada hermano, sino cómo controlar el que mientras eso sucede, cientos de 
familias de militares queden a merced de atentados explosivos. Y llevarse de 
frente a la población de Culiacán.
3.-Los dos puntos anteriores llevan a un callejón sin salida. La propuesta oficial 
de “abrazos y no balazos” ha demostrado múltiples veces, su ineficiencia. Y sí ha 
permitido en cambio, el que el poder de los cárteles se multiplique por todo el país.
Si las Fuerzas Armadas se equivocan en el operativo contra los hermanos Guzmán, 
saldrán llamas desde Sinaloa que se verán hasta Palacio Nacional. Y si lo hacen 
correctamente, le darán todo el poder a CJNG como el cártel sexenal.
Ésta será una decisión en la que algo se perderá, aún cuando se desarrollen apro-
piadamente los planes para ir por los hermanos Guzmán. Los estadounidenses ya 
tienen a Guzmán Loera y a su esposa, por lo que ahora van por la familia completa, 
pero a contrapelo de los actuales intereses del gobierno mexicano.
¿Por qué hacer todo este enredo ahora mismo?
Porque Biden necesita reducir las muertes por fentanilo e insuflar algo de oxígeno 
a su gestión que notoriamente es un desastre, no necesariamente por su culpa, 
se le pidió demasiado porque buena parte de los estadounidenses estaban hartos 
de la incompetencia de Donald Trump.
Vienen tiempos difíciles para Sinaloa y se avizora un desencuentro severo con los 
Estados Unidos. Otro más, en un sexenio que conforme avanza, muestra debilidad 
y pérdida del timón en su relación con el crimen organizado.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

“Morbiux”, el Rey Mago que 
mantiene la ilusión en los 
niños en tiempos de Covid

Ambulantes “les comieron el mandado” a 
los formales en la venta de juguetes
Puebla, Pue. El presidente del Consejo de Comerciantes del Centro 
Histórico de Puebla (CCCH), José Juan Ayala Vázquez, denunció que la 

negocios de juguetes ubicados en la 16 poniente, entre las calles 3 norte y 
5 de mayo por la Fiesta de Reyes.

instalación desmedida de ambulantes por lo fue el martes y miércoles.

los artículos más demandados, sin embargo, los juguetes tecnológicos se 
están comprando menos por la crisis económica.
“Más que nada lo que se pide es que se ponga orden para que nosotros 

cuando no afecten las entradas de los negocios para que nosotros también 

REYES MAGOS

ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. Caracterizado de 
Gaspar, Gerardo Javier mejor 
conocido como “Morbiux”, traba-
ja de Rey Mago desde hace 20 
años, ya que la sonrisa y la espe-
ranza de los niños, es un motor 
de ilusión cada 6 de enero.

En entrevista para Lo de Hoy, 
contó que cada año se prepara 
para visitar cada rincón poblano, 
no importando las condiciones 
económicas, buscando motivos 

simples para ser únicamente fe-
liz y que cuando sean mayores 
lo transmitan a los suyos, para 
aportar un granito de arena a la 
humanidad. 

Lamentó que desde que inició 
la pandemia el trabajo ha tenido 
que ser de manera virtual y el he-

lectura de cartas y eso que sólo 
ofrece la convivencia interperso-
nal pues ha sido difícil y triste.

Contó que de las cosas que le 
piden los niños son los juguetes 
de moda, mascotas, pero tam-
bién que termine la pandemia y 
que sus familias se encuentren 
completas, porque ya no quieren 
más pérdidas de los seres que 
más aman, así como la paz en el 
mundo y la felicidad en su casa.

Orgulloso dijo que el trabajar 
con la ilusión y sueños de los re-
yes del hogar es un compromi-
so muy grande, pues los deseos 
son limpios y tiernos.

“Los niños siempre tienen 
sueños de esperanza y de fe en 
la humanidad”, acotó.

Finalmente mencionó que le 
ha tocado asistir a los hospitales 
a trabajar con los niños, donde 
les pide no darse por vencidos 
y luchar para que puedan jugar 
con sus amigos, así como com-
partir sus juguetes.

 ALMA MÉNDEZ
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LA UNIVERSIDAD 
ANÁHUAC A CLASES 
PRESENCIALES EL 
10 DE ENERO
Puebla, Pue. La Universidad Anáhuac in-
formó que regresará a clases presenciales 
el próximo 10 de enero, dicha casa de es-
tudios ha sido reforzada y revisada, por lo 
que, confían en la responsabilidad de la 
comunidad universitaria para evitar más 
contagios.

La Anáhuac indicó que para que los 
alumnos puedan regresar a las aulas, es 
indispensable llenar un formulario Covid, 
antes de salir de su hogar y que podrán 
consultar en www.anahuac.mx/puebla.

Detalla que en caso de que el acceso 
sea denegado, debe de poner en contacto 
al área de enfermería.

Y reiteró que, en caso de presentar 
síntomas como dolor de cabeza, fatiga 
moderada a severa, dolor de garganta, 
tos y estornudos, escurrimiento y conges-
tión nasal, es importante no presentarse 
en la universidad, pues se aplicarán los 
protocolos correspondientes.

Finalmente, los horarios de clases y 
actividades académicas serán resueltas a 
través de los coordinadores respectivos.

 ALMA MÉNDEZ

SEP brindará materiales para 
mantenimiento y dignificación 
de escuelas en Puebla
Puebla, Pue- Con el objetivo de otor-
gar espacios dignos de permanen-
cia para las y los aprendientes, la 
Secretaría de Educación iniciará el pro-

de Escuelas Públicas de Educación 
Obligatoria del Estado de Puebla”; con 
dicho esquema entregará materiales 
gratuitos para mantenimiento y limpie-
za, así como mobiliarios sanitarios, con 

centros de educación indígena y con 
mayor deterioro.

Los insumos que la dependencia 
entregará son: botes de pintura, im-
permeabilizante, rodillos y brochas; en 
cuanto a material de limpieza: esco-

bas, trapeadores, jergas, recogedores, 
entre otros; y en mobiliario: inodoros, 
mingitorios secos y lavamanos. Uno de 
los requisitos básicos para su obtención 

el deterioro de los inmuebles.
Las instituciones educativas que po-

drán participar en dicho programa son: 
preescolares, primarias generales, indí-
genas, nocturnas, del Consejo Nacional 
de Fomento Educativo (Conafe) y de 
Centros de Atención Múltiple (CAM); 
secundarias generales, técnicas y te-
lesecundarias, así como bachilleratos 
estatales, mismos que a partir de esta 
fecha ya pueden hacer la solicitud co-
rrespondiente.

La Secretaría señala que los procesos 
de solicitud y adjudicación se harán a 
través de la subsecretaría de Educación 
Obligatoria; es importante aclarar que 

con este tipo de material durante la pre-
sente administración ya no participan.

Los interesados podrán llamar a los 
siguientes teléfonos (222) 229 69 00 ex-
tensiones 1117 y 1169, en un horario de 
08:00 a 15:00 horas, de lunes a viernes, 
también pueden comunicarse al correo: 

-

la dependencia, ubicadas en Avenida 
Jesús Reyes Heroles s/n, colonia Nueva 
Aurora.  ALMA MÉNDEZ

PUEBLA SERÁ SEDE DE CICLO DE CINE “AKIRA 
KUROSAWA”; HABRÁ SIETE LARGOMETRAJES

Puebla, Pue- Del 11 al 15 de enero, 
Puebla será sede del ciclo de cine “Akira 
Kurosawa”, una selección de siete largo-
metrajes japoneses que serán proyecta-
dos en la Cinemateca “Luis Buñuel”, infor-
ma la Secretaría de Cultura.

A través del programa Fomento al Cine 
Mexicano (Focine) del Gobierno Federal, 
el Instituto Mexicano de Cinematografía 
(Imcine) y la dependencia estatal impul-
san la proyección de largometrajes inter-

nacionales no solo en la entidad sino en 
otros estados del país como Campeche, 
Michoacán, Nayarit, Chiapas y Ciudad de 
México, por mencionar algunos.

Durante el ciclo de cine, las y los ciu-
dadanos podrán ver cintas como: “La le-
yenda del judo”, “Yojimbo el mercenario”, 
“Vivir”, “Escándalo”, “Los siete samuráis”, 
“Barba roja”, y “Kagemusha: La sombra 
del guerrero”, todas del director japonés 
Akira Kurosawa, considerado por exper-

tos en cine como uno de los realizadores 

Kurosawa es conocido por emplear 
en sus trabajos lentes de teleobjetivo, 
obsesionado por el encuadre, la luz y el 
vestuario; logró creaciones de películas 
que actualmente son consideradas obras 
maestras como “Los siete samuráis” y 
“Rashomon”. Otra peculiaridad del estilo 
de este director era su empleo habitual 
de los elementos meteorológicos en sus 
películas (lluvia, nieve, calor y frío).

El acceso a la Cinemateca “Luis 
Buñuel”, ubicada en 5 Oriente número 5, 

Kurosawa es conocido por 
emplear en sus trabajos 
lentes de teleobjetivo, 

obsesionado por el encuadre, 
la luz y el vestuario

colonia Centro, es gratuito. Para más in-
formación sobre la programación de las 
películas, las y los interesados pueden 
consultar la página web http://sc.pue-

así como las redes sociales Facebook: 
Cinemateca Luis Buñuel Puebla y Twitter: 

 ALMA MÉNDEZ
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Se espera una CUARTA OLA COVID 
MÁS AGRESIVA; acudan al hospital
Puebla, Pue. El secretario de Salud en 
Puebla, José Antonio Martínez García, 
informó que se tiene previsto que en 10 
ó 12 días se alcance el número más alto 
de contagios Covid-19 principalmente en 
personas menores de 28 años, y es que la 
dependencia a su cargo registró 190 nue-
vos enfermos, y sin ningún fallecimiento, 
sin embargo actualmente hay 124 mil 141 
casos positivos acumulados y 16 mil 418 
muertos.

El secretario estatal alertó que los gru-
pos de edad donde también se ha visto 
un incremento en casos son de 14, 15 y 
de 16 años, sin embargo no son hospita-
lizados.

“Son menores de 28 año los que es-
tán saliendo más positivos, pero no sé ha 
incrementado la hospitalización en meno-

res de 18 años, actualmente tenemos dos 
menores de 5 años en nosocomios y dos 
menores de 18 años”, dijo.

AUMENTA LA POSITIVIDAD
Martínez García comentó que con la 
llegada de la vacuna se espera que el 
número de decesos y hospitalizado por 
Coronavirus sea menor.

No obstante, indicó que en todo el 
estado hay 339 casos activos distri-
buidos en 20 municipios, es decir el 
Covid-19 tiene presencia en el 9.20 por 
ciento de la entidad. Además se tienen 
82 pacientes hospitalizados, de estos 9 
están graves por lo que requieren venti-
lación mecánica asistida.

“Iniciando enero íbamos a empe-
zar con el repunte, ya prácticamente 

la cuarta ola, y ya las proyecciones nos 
comentan que, aproximadamente entre 
10 y 12 días alcanzaremos muchos ca-

-
dice de positividad, lo que esperamos es 
que la hospitalización no sea ingresos 
exponenciales, por la misma vacuna-
ción”, declaró.

ACUDAN AL HOSPITAL: SSA
Respecto a la vacunación a personal de 
salud y rezagados dijo que se han aplica-
do 35 mil 070 vacunas, pero la meta son 
69 mil 310 vacunas.

Para concluir, pidió a la población que, 
de presentar síntomas de gripe, acudir al 
Centro de Salud con Servicios Ampliados 
(CESSA) para descarta que es Ómicron. 

 SILVINO CUATE

HUBO 339 PERSONAS 
DETENIDAS EN 
EL OPERATIVO 
GUADALUPE-REYES
Puebla, Pue. La titular de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana (SSC), Consuelo 
Cruz Galindo, informó que luego del ope-
rativo Guadalupe-Reyes que fue del 12 de 
diciembre al 6 de enero, hubo 339 per-
sonas remitidas a diferentes autoridades, 
de éstas 11 fueron de personas vincula-
das por robo de vehículos algunos con 
violencia.

Mientras seis de ellas fueron por de-
litos a la salud una por portación ilegal 
de arma de fuego y tres bandas desarti-
culadas. También hubo cuatro operativos 
alcoholímetros y 26 bancarios.

Detalló que de las 339 remisiones, 
53 fueron ante la justicia cívica, 264 al 
Ministerio Público, tres al ministerio públi-
co de adolescentes y nueve al Ministerio 
Público Federal.

Asimismo, indicó que se instalaron 2 
mil 484 dispositivos que arrojaron 22 mil 
939 inspecciones a personas, 3 mil 643 a 
vehículos y 997 a motocicletas, además 
de que se realizaron 7 mil 166 consultas 

-
cedentes de los cuales resultaron 4 mil 
831 personas, mil 979 vehículos y 356 
motocicletas.

También hubo operativos interinstitu-
cionales en los que se revisaron 8 mil 569 
personas 2 mil 504 vehículos y 143 moto-
cicletas, así como 220 operativos especia-

vehículos y 197 motocicletas.

CUIDADO CON LAS ESTAFAS
En otro tema, la secretaria fue cuestio-
nada sobre las estafas que se realizan 
en cajero, a lo que respondió que se han 
registrado 7 casos, donde se detectaron 
caretas sobrepuestas, por lo que reco-
mendó que de no recibir su tarjeta o el 
efectivo, marcar inmediatamente al 911.

Dijo que los lugares donde han pasado 
dichos casos son: en la Central de Abasto 
y la colonia La Paz.

Al preguntarle sobre el operativo fa-
llido para retirar a los ambulantes de la 
calle 5 de Mayo, previo al Día de Reyes, 
la secretaria dijo que le correspondió a 
la Secretaría de Gobernación Municipal 
(Segom).

Comentó que el día de ayer (5 de 
enero) si hubo presencia de policías en 
dicha vialidad, pero esto pasó por peti-
ción de las instancias encargadas de la 
Vía Pública, es decir, la Secretaría de 
Gobernación Municipal.  SILVINO CUATE

DE LAS 339 REMISIONES, 53 FUERON ANTE LA JUSTICIA CÍVICA, 264 AL 
MINISTERIO PÚBLICO, TRES AL MINISTERIO PÚBLICO DE ADOLESCENTES 
Y NUEVE AL MINISTERIO PÚBLICO FEDERAL. FOTO: 

La próxima semana se define a 
concesionarios de Verificentros

Puebla, Pue. Después de que se publicó 
un acuerdo donde se establece que en el 
primer semestre del 2022, los automo-

-
des de manera obligatoria, pues los ho-
logramas emitidos a partir de 2019 solo 
tendrán vigencia hasta el 30 de junio, el 
gobernador Miguel Barbosa Huerta anun-
ció que en próximos días se emitirán los 
dictámenes de otorgamiento o rechazo 
de concesiones, para que los ganadores 
entre en funcionamiento lo más pronto 
posible.

Barbosa Huerta comentó que, una vez 
que se elijan a las empresas ganadoras, 

acuerdo a los lineamientos de La Ley de 
Ingresos.

realiza el gobierno del Estado de Puebla 

sino de mejorar la calidad del aire.
“Pronto empezarán a emitirse los dic-

támenes de otorgamiento o rechazo de 
concesiones y las concesiones otorgada se 
tendrán que poner en marcha inmediata-
mente de acuerdo a los lineamientos de La 
Ley de Ingresos, no es un asunto recauda-
torio para el Estado, la venta de hologra-
mas es un asunto que no es de propósitos 

es para mejorar las emociones y contribuir 
al cuidado del aire”, declaró.

En otro tema, Barbosa Huerta fue 
cuestionado sobre el avance de la reubi-
cación de viviendas afectadas por la ex-

plosión de una toma clandestina de Gas 
LP en San Pablo Xochimehuacán, el man-
datario indicó que en la zona del Batán se 
destinarán 15 mil 833 metros cuadrados.

Asimismo, comentó que ya iniciaron 
los trabajos de urbanización, para que las 
familias cuenten con todos los servicios 
requeridos, además de que ya se tienen 
los permisos de construcción correspon-
dientes por parte de las familias.

“Van a ser 15 mil 833 metros cuadra-
dos lo que en esa zona, no es precisamen-
te el Batán, es en esa zona, sino se está 
confundiendo también es una zona que 

ahí está ubicado el Batán, la destinada a 
la construcción de las casas tiene que ser 
reubicadas y si ya tenemos la autorización 
de varias y ya estamos en condiciones de 
empezar, se están empezando a hacer los 
trabajos de urbanización, porque no va-
mos a llegar a construir sin tener los servi-
cios necesarios”, dijo.  SILVINO CUATE
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Genoveva Huerta insiste 
en tumbar la elección 
panista, interpone otra 
impugnación
Puebla, Pue. La diputada federal por el 
Partido Acción Nacional (PAN), Genoveva 
Huerta Villegas presentó otra impugnación 
ante el Tribunal Electoral del Estado de 
Puebla (TEEP), para anular los resultados 
de la elección interna para tirar el triunfo de 
Augusta Díaz de Rivera Hernández, como 
líder del albiazul en la entidad. 

La denuncia quedó asentada con el nú-
mero de expediente TEEP-JDC-001/2022, 
para la protección de sus derechos po-
líticos-electorales donde va contra de la 
Comisión de Justicia Nacional del partido, 
luego de que esta instancia rechazó en 
tres ocasiones, tratando de anular su pla-
nilla o por la desaparición de los paquetes 
electorales en este caso.

Donde la instancia interna determinó 
que era innecesario anular la elección, 
debido a que los votos perdidos previa-
mente habían quedado registrados en las 
sábanas electorales.

Además, se reitera que el conteo de 
votos no fue el adecuado y se acusa la 
desaparición de 33 paquetes electorales.

 ALMA MÉNDEZ

LLAMAN A EDILES A TRANSPARENTAR LOS RECURSOS 
PÚBLICOS CON USO DE PORTALES DIGITALES

Habrá transporte 
nocturno de 15 pesos 
para ver duelo entre 
Puebla y América
Puebla, Pue- Para este viernes 7 de enero la 
Secretaría de Movilidad y Transporte (SMT), 
en coordinación con el Ayuntamiento de 
Puebla y el Club de “La Franja”, pondrán a 
disposición de 25 autobuses para trasladar 
a los asistentes al término del encuentro 
Puebla- América en el Estadio Cuauhtémoc, 
con un costo de 15 pesos por persona.

Dichas unidades brindarán servi-
cio de 22:30 a 01:00 horas y partirán 
de la zona de ascenso sobre la Calzada 
Ignacio Zaragoza hacia dos puntos de 
la ciudad. Una ruta será con dirección 
al Centro Histórico, colonia El Carmen y 
Paseo Bravo, donde habrán salidas cada 
45 minutos a Cholula, la caseta Atlixco, 
el Hospital General del Sur, La María y la 
Central de Abastos.

La segunda ruta estará dirigida a 
Amalucan, que pasará por Bosques de 
San Sebastián Sección 1, Manuel Rivera 
Anaya, Bosques del Pilar, Bosques de 
Manzanilla, Bulevar México 68 y Unidad 
Satélite Magisterial.  ALMA MÉNDEZ

���������	
���������
����
�������	���������
���	�
�
�
�����	���

El H. Ayuntamiento del municipio de 
Puebla 2021-2024 informa que el proceso 
de Entrega-Recepción sigue su curso, por 
lo cual aún no es tiempo de conclusiones, 
pues están corriendo los plazos para el 
análisis de las supuestas solventaciones 
a las 2 mil 86 observaciones que fueron 

Ante declaraciones realizadas por in-
tegrantes de la Comisión Saliente de 
Entrega-Recepción y Regidores en fun-
ciones y que formaban parte de la admi-
nistración anterior, cabe destacar que no 
existen malas interpretaciones en datos 
técnicos, ya que en todo caso la docu-
mentación presentada el 15 de octubre 

y patrimonial del Ayuntamiento ni de los 
asuntos que se tuvieron a su disposición, 
así como la información generada en el 
ejercicio de sus funciones.

que han sido presentadas por escrito 
las supuestas solventaciones, lo que co-
rresponde en términos de Ley es que la 
Comisión Entrante y el Ayuntamiento, en 
el plazo correspondiente, conozcan y ana-
licen los elementos presentados para que 

aprobado por Cabildo y el cual no exime 
de responsabilidad a las y los integrantes 
y servidores públicos del Ayuntamiento 
saliente de cualquier otro tipo de respon-
sabilidad en la que hayan incurrido en el 
ejercicio de sus funciones.

 Una vez realizado lo anterior, el 
Ayuntamiento Entrante remitirá copia del 
expediente de Entrega-Recepción a la 
Auditoría Superior del Estado (ASE) por 
ser la instancia facultada para emitir las 
resoluciones correspondientes, con el 

-
nicipales y, con ello, el debido ejercicio 

de los recursos públicos a cargo de la 
Administración Municipal 2018-2021.

-
ves Regidores del actual Cabildo se han 
pronunciado, de manera anticipada, a 
favor de las supuestas solventaciones a 
las observaciones, pese a que ni siquie-

Comisión Entrante, quebrantando el mar-
co normativo que rige la vida municipal, 
el procedimiento administrativo que rige 
la Entrega-Recepción, y ciertos principios 
constitucionales; lo que impactará en su 

-
miento.

La administración municipal 2021-
2024 refrenda su compromiso de estricto 
apego a la legalidad, así como de desa-
rrollar una gestión de los recursos públi-

-
tando la participación ciudadana para dar 
rumbo al municipio de Puebla.  REDACCIÓN

La presidenta de la Comisión de 
Transparencia en el Congreso del Estado, 
Karla Martínez Gallegos, realizó un exhor-
to a los 214 presidentes municipales y a 
los tres concejos de la entidad a que en 
medida de sus posibilidades a través de 
portales digitales transparenten la utiliza-
ción y aplicación de recursos públicos.

En este tenor la congresista dijo que el 

objetivo es hacer conciencia a los presiden-
tes municipales para que dimensionen la 
importancia de transparentar el uso de los 
recursos garantizando a los ciudadanos el 
acceso a la información, haciendo uso de 
las herramientas tecnológicas, como los si-
tios web o páginas electrónicas.

Asimismo, Martínez Gallegos lamen-
tó que exista poco interés de parte de 

los presidentes municipales por atender 
el tema de transparencia ya que muy 
pocos de ellos cumplen con la Ley de 
Transparencia.

“Es una obligación de los entes, debido 
a que en su calidad de sujetos obligados 
deben de cumplir con los conceptos de 
transparencia y Acceso a la Información, 
ya que los recursos que utilizan es dinero 
público y por ello los ciudadanos deben 
de saber en qué y cómo se aplican”.

Por último, comentó que las presiden-
cias municipales deben de cumplir con la 
transparencia total, no ocultar informa-
ción a los integrantes del ayuntamiento, 
así como a responder de manera adecua-
da a las solicitudes de información emi-
tidas a las áreas de la administración de 
parte de regidores, regidoras, síndicos y 
síndicas, ya que etas omisiones son una 
constante y deben abatirse.  ALMA MÉNDEZ
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Miahuatlán, 
Tlahuapan y 
Teotlalco tendrán 
encuestas de 
salida en elección
Puebla, Pue. El Instituto Electoral del 
Estado (IEE) de Puebla aprobó por una-
nimidad el proceso técnico operativo del 
PREP para las elecciones extraordinarias 
que se realizarán el próximo 6 de marzo 
en Miahutlán, Tlahuapan y Teotlalco.

Además, se aprobó facultar a la 
Comisión de Organización para que dé 
seguimiento al PREP 2022 y todo lo que 
ello conlleva.

El secretario ejecutivo del órgano elec-
toral, César Huerta Méndez, dio lectura al 
proyecto que fue presentado por el pre-
sidente del IEE para que los consejeros 
dieran su visto bueno.

Indicó que los órganos superiores es-
tán obligados a acordar el proceso técnico 
operativo para la contienda electoral ex-
traordinaria.

Explicó que se tendrá que capturar los 
datos, además de que se harán cargo de 
la empaquetación de los resultados.

Finalmente, será la encargada de vigi-
lar las encuestas de salida, así como los 
primeros resultados, para posteriormente 

 ALMA MÉNDEZ
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Puebla, Pue. Luego de que la platafor-
ma de Uber obtuvo una suspensión pro-
visional contra el control de tarifas que 
estableció la Secretaría de Movilidad y 
Transporte, el gobernador de Puebla, 
Miguel Barbosa Huerta, dijo que se va 
pelear legalmente para evitar abusos de 
cobro por parte de la plataforma.

El titular del Poder Ejecutivo aseguró 
que esta situación se va a llevar hasta 
las últimas instancias, donde Uber va a 
defender su cobro y la administración es-
tatal va a dejar constancia de la defensa 
contra los abusos.

“Vamos a pelear legalmente, no esta-
mos de acuerdo, que decidan las autori-
dades quién tiene razón, pero vamos a 

a la gente, no estamos de acuerdo, ellos 

ejercen su derecho, nosotros ejercemos 
nuestra obligación”, dijo.

Barbosa Huerta dijo que los taxis tra-
dicionales deben cumplir una serie de re-
quisitos para poder operar, sin embargo la 
plataforma de Uber ya encontró cómo no 
cumplir con dichos lineamientos.

“No vamos apartarnos de nuestra ruta 
de defender a los ciudadanos, no, fíjense 
nada más, el transporte público de taxis, 
ellos tienen que solicitar concesiones, se 
les expide una serie de requisitos tanto 
los vehículos como los conductores y es-
tán sujetos a tarifas, no éstos no, este 
tipo de servicios ya encontraron la forma 
legal de solamente establecer platafor-
mas incorporar vehículos particulares sin 
ningún requisito previo”, declaró.

Además, dijo que la Secretaría de 

Movilidad ya ha recibido distintos docu-
mentos por parte de la plataforma de 
Uber donde señalan que no van a cumplir 
con la ley, porque la oferta y la demanda 
no se regula por los gobiernos estatales.

Comentó que la suspensión provisio-
nal que tuvo Uber era un asunto que ya 
se tenía contemplado por parte de la ad-
ministración estatal, por ello se está alis-
tado una respuesta.

de la admisión de un amparo y el otor-
gamiento de una suspensión provisional 
de manera natural, que promueve Uber 
en contra de dos artículos de la Ley de 
Transporte, que establecen facultades de 
la autoridad para poder establecer este 
tipo de acción de revisión y regulación 
y de tarifas, y también en contra de la 
emisión del decreto, ya lo esperábamos”, 
indicó.

SE PRESENTARÁ UNA LEY 
DE MOVILIDAD
En este mismo sentido, Barbosa Huerta 
dijo que en próximos días su gobierno pre-
sentará una Ley de Movilidad, sin embargo 
va a espera, ya que el Senado tiene una 
Ley General de Movilidad y Seguridad Vial.

“Va obligar a los estados a tener su ley 
particular, el contenido de nuestro pro-
yecto es muy parecido al de la Ley del se-
nado, y que bien podría ser este proyecto 
que nosotros tenemos”, dijo. 

        SILVINO CUATE

BARBOSA INSTRUYE 
SUPERVISAR 
CARNAVALES DE 
PUEBLA PARA EVITAR 
ACCIDENTES
Puebla, Pue- Ante la celebración de 
carnavales por parte de municipios en 
Puebla, el gobernador Miguel Barbosa 
Huerta instruyó a la Secretaría de 
Gobernación para que brinde acompa-
ñamiento y vigilancia del cumplimiento 
de los protocolos.

Dijo que los carnavales son el con-
junto de tradiciones por parte de la ciu-
dadanía, y uno de los más grande es 
el de Huejotzingo, por ello se prestará 
mayor atención a este lugar.

“Yo recomendaría a la Secretaría de 
Gobernación que se pusiera en contac-
to con municipios para que, en el marco 
de la autonomía municipal, pudiera so-
lamente acompañar las acciones públi-
cas de celebraciones de los carnavales, 
el más grande de todos parece ser que 
es el de Huejotzingo, y bueno ahí que 
la gente tenga una diversión sana, tra-
dicional”, dijo.

Asimismo, dijo que se vigilará la 
-

gún incidente como los último que se 
han registrado.   SILVINO CUATE

Los carnavales son el conjunto de tradiciones por parte de la ciudadanía, y uno de los 
más grande es el de Huejotzingo, por ello se prestará mayor atención a este lugar.
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Salud _  C O R O N A V I R U S

 EL 8 DE DICIEMBRE DE 2020, 
Margaret Keenan, una mu-

jer de entonces 90 años, pasó a la 
historia de la ciencia al ser la prime-
ra persona del mundo en recibir 
una vacuna completamente proba-
da contra el covid-19.

Con la vacuna aplicada a la an-
ciana se dio inicio a la vacunación 
masiva en Gran Bretaña y en todo 
el orbe, un esfuerzo que, según se 
dijo en su momento, planteó uno 
de los mayores desafíos logísticos 
en la historia de tiempos de paz.

En aquel diciembre, en el deno-
minado “día V”, los trabajadores 
de la salud comenzaron a inocular 
a la población con la vacuna desa-
rrollada por Pfizer y BioNTech. “Es 
el mejor regalo de cumpleaños anti-
cipado que podría desear”, declaró 
Margaret Keenan tras recibirla. “Fi-
nalmente puedo esperar pasar tiem-
po con mi familia después de estar 
sola la mayor parte del año”.

Pasaron solo diez meses entre 
el surgimiento y expansión de la 
pandemia por covid-19 y la aplica-
ción de la primera vacuna contra el 
coronavirus, un hecho histórico en 
la ciencia y para la humanidad. En 
diciembre de 2020, la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) publicó 
la validación para uso de emergen-
cias de la primera vacuna contra el 
covid-19. La OMS incluyó en su lis-
ta de uso en emergencias la vacuna 
Comirnaty de ARN mensajero de 
Pfizer/BioNTech.

La lista de uso en emergencias de 
la OMS abrió la puerta a que los paí-
ses aceleraran sus propios procesos 
de aprobación reglamentaria para 
importar y administrar la vacuna. 
Sin embargo, algunas naciones ya la 
tenían en su poder y habían inicia-
do la inoculación.

Como parte del análisis riesgo/be-
neficio, los datos de seguridad, efica-
cia y calidad de la vacuna de Pfizer/
BioNTech fueron examinados por 
expertos en reglamentación de todo 
el mundo convocados por la OMS y 
por los propios equipos de la Orga-
nización. 

La segunda vacuna que recibió el 
aval de la OMS fue Moderna, basada 

en un ARN mensajero. Y el 15 de fe-
brero de 2021, la OMS incluyó en la 
lista de uso en emergencias dos ver-
siones de la vacuna de AstraZeneca/
Oxford. Las dosis son producidas por 
AstraZeneca-SKBio (República de Co-
rea) y el Serum Institute de la India.

En octubre pasado la OMS sumó 
a su lista de emergencia las dos va-
cunas chinas, Sinovac y Sinopharm, 
y posteriormente, el 4 de noviembre, 
dio luz verde a Covaxin, una vacuna 
desarrollada en la India, y también 
se sumó Covishield (AstraZeneca).

A pesar de que Comirnaty es re-
conocida por ser la primera avalada 
por la OMS, Rusia fue el primer país 
del mundo en registrar una vacuna 
contra el covid-19. De producción 
propia, la Sputnik V se aprobó en 
agosto de 2020 e inició su adminis-
tración en diciembre del mismo año 

en Moscú.
En total son ocho las 

vacunas aprobadas por 
la OMS para su uso de 
emergencia. En el caso 
de México, tiene con-
venios para la distri-

bución de las vacunas Pfizer-BioN-
Tech, Moderna, Cansino, COVAX, 
AstraZeneca, Sputnik V, Sinovac y 
Janssen. “Para que las vacunas con-
tra el covid-19 surgieran de forma 
tan rápida lo más importante fue el 
dinero que se invirtió en esas áreas 
de investigación”, dice a Newsweek 
México el doctor Carlos Alberto Pan-
toja Meléndez, académico del Depar-
tamento de Salud Pública de la Facul-
tad de Medicina de la UNAM. “El año 
pasado se decía que algunas vacunas 
estaban sobrefinanciadas, por ejem-
plo, Moderna tenía muchísimo apo-
yo del gobierno de Estados Unidos 
para su desarrollo máximo; es decir, 
han podido hacer investigación sin 
ninguna limitante”.

De acuerdo con el académico, “la 
preferencia que se le ha dado a las 
vacunas contra el covid-19 y no a las 
de VIH tiene que ver con el espectro 
de afectación que se veía que ten-
dría esta pandemia. Sin querer de-
cir que una enfermedad es más im-
portante que la otra, en este caso le 
dieron prioridad y financiamiento 

El año que 
sorteamos 
el peligro

LA PANDEMIA 2021

Hace un año se aplicó la primera vacuna contra el covid-19. 
Solo diez meses bastaron entre la expansión del coronavirus y la inoculación 

para combatirlo, un hecho histórico en la ciencia y para la humanidad.

a la pandemia, y además ayudó que 
estamos en un momento tecnológi-
co distinto”.

Un suceso sin precedentes
LA VACUNA CONTRA EL COVID-19 DE-
sarrollada por Pfizer y BioNtech se 
hizo realidad en solo diez meses, un 
tiempo sin precedentes. 

Los científicos pudieron desarro-
llar vacunas seguras y efectivas en 
un periodo relativamente corto de-
bido a una combinación de factores 
que les permitió ampliar la investi-
gación y la producción sin compro-
meter la seguridad, indica Unicef.

La organización explica que, de-
bido a la pandemia mundial, hubo 
un tamaño de muestra más grande 
para estudiar y se presentaron dece-
nas de miles de voluntarios.

A su vez, “los avances en la tecnolo-
gía (como vacunas de ARN mensaje-
ro) que estuvieron en desarrollo por 
años” ayudaron a tener un avance.

“Aunque se desarrollaron rápida-
mente, todas las vacunas contra el 
covid-19 aprobadas por la OMS son 
seguras y eficaces”, especifica Unicef.

El síndrome respiratorio agudo 
grave y el síndrome respiratorio 
de Oriente Medio (SARS y MERS, 
respectivamente) son dos enferme-
dades causadas por varios corona-
virus relacionados con el virus que 
causa el covid-19. Los investigadores 
comenzaron a desarrollar las vacu-
nas contra estas enfermedades tras 
haber sido descubiertas en 2003 y 
2012, respectivamente.

Fue en febrero de 2020 cuando el 
genoma completo del coronavirus 
descubierto en Wuhan, China, es-
tuvo disponible en UCSC Genome 
Browser, una de las aplicaciones web 
más conocidas para obtener infor-
mación del genoma de un organismo 
o especie. La secuencia del virus, de 
29,903 letras, se puso a disposición 
de los investigadores para conocer 
mejor el funcionamiento del virus e 
identificar sus debilidades. Para ese 
momento, el coronavirus de Wuhan, 
con el nombre oficial de 2019-nCoV, 
ya era responsable de más de 900 
muertes y más de 40,000 personas 
infectadas en el mundo. Conocer el 

POR 

EMMA LANDEROS 
 @EmmaLanderosM

genoma del virus fue el primer paso 
para investigar su origen y estudiar 
su evolución y propagación, siendo 
el elemento más importante para el 
desarrollo de las vacunas.

El desafío de la última milla 
EN MÉXICO, EL INICIO DE LA VACUNA-
ción fue el deseo de Navidad cum-
plido para el personal de salud, 
clasificado como grupo prioritario 
para recibir la dosis. La primera en 
recibir la vacuna fue la jefa de En-
fermería de la Unidad de Terapia 
Intensiva del “Hospital Rubén Le-
ñero”, María Irene Ramírez, en la 
Ciudad de México. 

A escala global, en el segundo 
año de la pandemia, el desafío más 
significativo reside en la asimetría 
enorme entre la demanda y la ofer-
ta de las vacunas contra covid-19, de 
acuerdo con la fundación EU-LAC.

En el caso de la vacuna de Pfizer, 
ha significado un descomunal reto el 
transportarla y almacenarla a tempe-
raturas ultrafrías, pues requiere estar 
conservada por debajo de -70 °C.

“El éxito de la comunidad cientí-
fica y de los laboratorios en el desa-
rrollo de vacunas contra el covid-19 
sumamente eficientes y seguras y en 
tiempos récord, hasta la actualidad 
no ha correspondido a la produc-
ción y distribución equitativa de las 
vacunas por la comunidad interna-
cional”, señala la fundación EU-LAC. 

MOMENTO HISTÓRICO. 

Foto: Jacob King/AFP
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“Esto pese a que los Estados se 
habían comprometido, en abril de 
2020, en la Resolución 74/274 de la 
Asamblea General de las Naciones 
Unidas, a garantizar un acceso equi-
tativo a las vacunas”.

De acuerdo con la fundación, 
gran parte de estas dosis han sido 
producidas y distribuidas en las 
regiones y países más desarrolla-
dos, incluyendo Estados Unidos, la 
Unión Europea, el Reino Unido, Ca-
nadá y Japón.

“La lentitud de este desigual des-
pliegue se debe en gran parte a la 
limitación en la producción de va-
cunas a escala mundial, pero tam-
bién a la insuficiente financiación y 
coordinación en la distribución, lo 
cual interpela las limitaciones de la 
gobernanza global ante una crisis 
de esta dimensión”, acota.

Al momento de obtener las dosis 
de vacunas en los países de bajos in-
gresos surge el reto de la “entrega en 
la última milla”. 

Este reto incluye cuestiones de 
transporte, almacenamiento, ma-

“Para que las 
vacunas contra el 
covid-19 surgieran 
de forma tan rápida 
lo más importante 
fue el dinero que se 
invirtió en esas 
áreas de 
investigación”.

nutención continua de las vacunas 
en el estado de ultracongelación, la 
disponibilidad de otros insumos (je-
ringas), la infraestructura adecuada 
y el personal capacitado para llevar 
a cabo la campaña de vacunación 
en una velocidad y cantidades sin 
precedentes. 

La OMS ha declarado que la pro-
babilidad de que los países desarro-
llados vacunen a sus ciudadanos es 
mucho más alta que en los países en 
desarrollo, una situación que con-
lleva el riesgo de prolongar la pan-
demia y aumentar la desigualdad 
mundial. 

Las máximas autoridades sanita-
rias se han fijado el objetivo de vacu-
nar al 70 por ciento de la población 
mundial a mediados de 2022. Sin 
embargo, si se quiere alcanzar esta 
meta será necesario conseguir un 
acceso más equitativo a las vacunas.

Aparte del argumento ético de que 
ningún país o ciudadano, por muy 
rico o pobre que sea, se merece la va-
cuna más que otro, una enfermedad 
infecciosa como el covid-19 seguirá 

siendo una amenaza global, mien-
tras exista en cualquier parte del 
mundo. “La distribución desigual de 
las vacunas no solo deja a millones 
o miles de millones de personas en 
situación de vulnerabilidad frente a 
un virus letal, sino que también per-
mite la aparición de variantes de la 
enfermedad todavía más mortíferas 
y que estas se propaguen por todo el 
mundo”, indica la ONU.

Sobre el tema, el doctor Pantoja 
Meléndez explica que la distribu-
ción inequitativa es normal si un 
gobierno invierte en el desarrollo 
de vacunas o en la compra previa. 

“Preciso es resaltar que, por fortuna, 
hay mecanismos para ‘medio’ subsa-
nar este problema en algunos países 
del mundo que aún tienen muchos 
rezagos”, señala.

“Con las varias opciones podemos 
decir que el uso de las vacunas has-
ta este momento tiene más ventajas 
que inequidad”, agrega el académi-
co de la UNAM. “Lo malo es que se 
ha pensado que estas vacunas son 
definitivas y no entender que siguen 

estando bajo prueba y que solo han re-
cibido una autorización de emergencia, 
no definitiva”.

¿Cuánto cuesta una vacuna?
LOS DATOS DE UNICEF MUESTRAN QUE EL 
costo medio de una vacuna covid-19 es 
de 2 a 37 dólares y el costo de distribu-
ción estimado por persona es de 3.70 
dólares. Esto representa una importante 
carga financiera para los países de bajos 
ingresos, donde, según el Programa de 
las Naciones Unidas para el Desarrollo, 
el gasto sanitario medio anual per cápita 
asciende a 41 dólares.

El Tablero Mundial para la Equidad 
de las Vacunas muestra que, sin una ayu-
da financiera mundial inmediata, los 
países de bajos ingresos tendrían que 
aumentar su gasto sanitario a un 57 por 
cuento para cumplir el objetivo de vacu-
nar al 70 por ciento de sus ciudadanos.

Ante la inequidad de las vacunas, la 
OMS y Unicef han trabajado con otras 
organizaciones para establecer y gestio-
nar el Mecanismo para un Acceso Mun-
dial a las Vacunas COVID-19, conocido 
como COVAX. Lanzado en abril de 2020, 
la primera agencia de la ONU lo calificó 
como una “colaboración mundial in-
novadora para acelerar el desarrollo, la 
producción y el acceso equitativo a las 
pruebas, los tratamientos y las vacunas 
de covid-19”.

Sin embargo, el doctor Tedros Adha-
nom Ghebreyesus, director de la ONU, 
lamenta que los países más ricos no 
colaboren para lograr el objetivo de la 
vacunación mundial de 70 por ciento 
en 2022: “Cuanto más persista la des-
igualdad en las vacunas, más oportuni-
dades tendrá este virus de propagarse y 
evolucionar a formas que no podemos 
ni prevenir ni predecir”.

A escala global, los tipos de vacunas 
contra el covid-19 disponibles son tres: 
de ARN mensajero, de vector viral y de 
subunidades proteicas. “Estos tres ti-
pos tienen la intención de controlar el 
covid-19 en su forma grave y evitar la 
muerte, pero no el contagio”, anota Car-
los Alberto Pantoja Meléndez. 

“La infección sigue transmitiéndose 
por la velocidad en la que el virus está 
cambiando y lo hace complicado aún 
más. Sí hay estudios de vacunas que in-
tentan proteger al ser humano del con-
tagio, pero el panorama no se ve fácil”.

“Uno de los nuevos retos que tienen 
las farmacéuticas son las vacunas de di-
seño, es decir, aquellas que se modifican 
para que puedan ser eficaces para una u 
otra variante. En todo caso, si se tratara 
de esto las vacunas de ARN serían el fu-
turo”, explica el catedrático.

La vacuna de ARN mensajero (ARNm) 
usa ARNm genéticamente modificado 
para brindar a las células instrucciones 
sobre cómo producir la proteína S, que 
se encuentra en la superficie del virus 
del covid-19. 

“Después de la vacunación, las células 
inmunitarias comienzan a producir las 
partes de la proteína S y a presentarlas 
en la superficie de las células. Esto hace 
que el organismo desarrolle anticuer-
pos. Si más tarde hay una infección del 
virus estos anticuerpos lo combatirán”, 
explica la Clínica Mayo.

Después de entregar las instruccio-
nes, el ARNm se degrada inmediata-
mente. Nunca ingresa en el núcleo de 
las células, donde se almacena el ADN. 
Tanto la vacuna Pfizer-BioNTech como 

la de Moderna utilizan ARNm.
Con la vacuna de vector viral el ma-

terial genético del virus de covid-19 se 
coloca en una versión modificada de un 
virus diferente (vector viral). Cuando 
este ingresa en las células entrega el ma-
terial genético del virus de covid-19, que 
brinda instrucciones a las células para 
hacer copias de la proteína S. Una vez 
que las células presentan las proteínas S 
en su superficie, el sistema inmunitario 
responde mediante la creación de anti-
cuerpos y glóbulos blancos de defensa. 
Si más tarde hay una infección por el vi-
rus, los anticuerpos combatirán el virus, 
expone la clínica Mayo.

“Las vacunas de vector viral no pueden 
hacer que haya una infección con el vi-
rus de covid-19 ni con el virus del vector 
viral. A su vez, el material genético que 
proporcionan no se vuelve parte del 
ADN. Las vacunas de Janssen de Johnson 
& Johnson y AstraZeneca son de vector”.

Y las vacunas de subunidades protei-
cas solo incluyen las partes de un virus 
que mejor estimulan al sistema inmu-
nitario. Este tipo de vacuna contiene 
proteínas S inofensivas. Una vez que el 
sistema inmunitario reconoce las pro-
teínas S, crea anticuerpos y glóbulos 
blancos de defensa. Si más tarde hay 
una infección por el virus los anticuer-
pos lo combatirán. Novavax está traba-
jando en una vacuna contra covid-19 
de subunidades proteicas, informa la 
Clínica Mayo.

Un desafío llamado ómicron
EL 26 DE NOVIEMBRE DE 2021, LA OMS DE-
signó la variante B.1.1.529 como una 
variante preocupante y la nombró “ómi-
cron”, con el asesoramiento del Grupo 
Asesor Técnico sobre la Evolución del 
Virus (TAG-VE). Esta decisión se basó 
en la evidencia presentada al TAG-VE de 
que ómicron tiene varias mutaciones 
que pueden tener un impacto en cómo 
se comporta, por ejemplo, en la facilidad 
con la que se propaga o en la gravedad de 
la enfermedad que causa.

Ante el escándalo que ha implicado el 
anuncio de otra variante “preocupante”, 
la bioquímica húngara Katalin Kari-
kó, quien desarrolló la técnica del ARN 
mensajero, declaró: “Pfizer puede crear 
una nueva vacuna en 31 días, en lugar de 
los 100, si se comprueba que las vacunas 
actuales no resultan efectivas contra la 
nueva variante ómicron”.

La farmacéutica Moderna también 
anunció que, de requerirse, desarrollaría 
una nueva inyección adaptada a la varian-
te a principios de 2022. En tanto, el ins-
tituto ruso Gamaleya dijo que “se espera 
que Sputnik V y Light neutralicen ómi-
cron como otras mutaciones; sin embar-
go, ya se iniciaron los estudios necesarios. 
En el caso poco probable de que se nece-
site una modificación, Sputnik Ómicron 
entrará en producción en 45 días”.

El doctor Pantoja Meléndez explica 
que, a un año de la primera vacuna, si-
gue siendo difícil convivir con el virus, 
sobre todo con la llegada de ómicron, 
ya que se desconoce cuál será su efecto.

“Hizo que la sociedad y el mundo 
entero colapsaran cuando la OMS de 
inmediato la nombró como una varia-
ble de preocupación —concluye el ex-
perto—. No lo hizo tan rápido ni con la 
delta. Pareciera que las noticias buenas 
aún no suceden. Esta pandemia ya no se 
resolvió en 2021. Y no se ve que el año 
que entra vaya a ser resuelta”. 
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Norma Layón hizo entrega de 
juguetes a niños y niñas de 
Texmelucan para reyes magos

Norma Layón agregó que: “La visita de 
Melchor, Gaspar y Baltazar a los hogares 
representa aquella esperanza que nos 
invita a todas y todos a ser mejores seres 
humanos

SAN MARTÍN TEXMELUCAN, PUE.- La presidenta municipal, 
Norma Layón, entregó en la mañana de ayer jueves más de 5 
mil juguetes a niños y niñas texmeluquenses con motivo de los 
festejos por el día de los Reyes Magos.

En el acto también se realizaron actividades lúdicas, pintaca-
ritas, cuentacuentos y la niñez pudo disfrutar de un paseo en el 
camión de bomberos.

“El Día de Reyes Magos representa la pureza e inocencia 

de cada uno de nuestros niños, a quienes les tengo un cariño 
y admiración sin igual; pequeños y pequeñas quiero decirles 
que su sonrisa es un impulso para todas y  todos en aquellos 
momentos difíciles”, señaló la mandataria municipal.

Norma Layón agregó que: “La visita de Melchor, Gaspar 
y Baltazar a los hogares representa aquella esperanza que 
nos invita a todas y todos a ser mejores seres humanos; 
también esta fecha es la oportunidad para reforzar la con-
vivencia familiar.

“Disfruten mucho este evento que es con mucho cariño 
para nuestras niñas y niños, a quienes, les deseo que siem-
pre conserven la inocencia con la que alegran la vida de los 
adultos”, concluyó la alcaldesa. El Gobierno Municipal de San 
Martín Texmelucan mantiene sus acciones para brindar a la 
niñez y juventud texmeluquense un entorno de bienestar y 
adecuado para su desarrollo integral.  REDACCIÓN

POR AGREDIR A SU 
SUEGRO, DETIENEN 
A BRAULIO EN 
TLAHUAPAN

Braulio “N” llegó al 
domicilio de su suegro a 
quien amenazó con un 
cuchillo y lo golpeó

Puebla, Pue- La Fiscalía General del 
Estado (FGE) de Puebla vinculó a 
proceso a Braulio “N”, presunto res-
ponsable de violencia familiar agra-
vada contra su suegro en Santa Rita 
Tlahuapan.

Los hechos se registraron el 30 
de diciembre de 2021 en el muni-
cipio de Tlahuapan, cuando Braulio 
llegó al domicilio de su suegro a 
quien amenazó con un cuchillo y lo 
golpeó en la frente, posteriormen-
te tras pedir auxilio, Braulio fue de-
tenido por elementos de la Policía 
Estatal y puesto a disposición de la 
autoridad ministerial.

Por último, tras recabar los datos 
de prueba, la Fiscalía de Investigación 
Regional logró que el Juez de Control 
vinculara a proceso al imputado con 
la medida cautelar de prisión preven-

 REDACCIÓN

Roban Vochito en pleno centro de Izúcar
Se trata de un Volkswagen Sedan color crema, cualquier información comunicarse al: 2431246229

Izúcar de Matamoros, Pue– El miérco-
les, un automóvil Volkswagen Sedan 
que se encontraba estacionado frente 
a la escuela Herculano Sánchez, en el 
centro de Izúcar de Matamoros, fue ro-
bado a plena luz del día.

De acuerdo con la declaración de 
la víctima, se trata de un Volkswagen 
Sedan color crema. Los hechos ocu-
rrieron cuando el propietario se dirigió 
a hacer otras cosas, posteriormente al 
regresar a la calle Ayt., donde había 
dejado su vehículo, este ya no estaba.

“Hola buenas noches nos acabaron 
de robar un bocho color crema enfren-
te de la escuela Herculano Sánchez, 
a unos pasos del Tianguillo, por fa-
vor cualquier información marcar al 
2431246229”.

Refirió que de inmediato pidió el 
apoyo de la Policía de Izúcar, cuyos ele-
mentos solo tomaron nota del hecho, 
sin resultados favorables. Se espera 
que el afectado presente su denuncia 
en la Fiscalía General del Estado (FGE) 
de Puebla en contra de quien o quienes 
resulten responsables.  URIEL MENDOZA
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A 20 pesos el kilo 
de tortilla en Izúcar

En Izúcar de Matamoros 
se registró el aumento 
en el precio de la tortilla 
que asciende a los 20 
pesos el kilo
   

Izúcar de Matamoros, Pue. Duro golpe 
a los bolsillos de la economía familiar 
se registró esta mañana en Izúcar de 

Matamoros, tras el aumento en el pre-
cio de la tortilla, que asciende el día 
de hoy a los 20 pesos el kilo, algo que 
los consumidores les ha parecido in-
justo.

De acuerdo a un letrero a las afue-
ras de “Tortillería Amalia”, ubicada en 
calle Benito Juárez del centro de esta 
ciudad, refieren que “debido al au-
mento de los precios de la luz, gas, 
maíz y otros insumos, nos vemos en la 

necesidad de aumentar nuestros pre-
cios, por lo que partir del 2 de enero 
del 2022, el kilo de tortilla será de 20 
pesos”.

Es importante mencionar que, tras 
un censo en tortillerías del municipio, 
el precio del kilo de tortilla, se mantie-
ne entre los 16 y 18 pesos, y a decir de 
los mismos parece que su trayectoria 
para aumenta el costo de su producto 
aun no es una opción.  URIEL MENDOZA

A punta de pistola 
intentan asaltar a una 
jovencita en Izúcar

A una jovencita cuando 
caminaba por en el crucero a 
San Juan Epatlán, a tan sólo 
unos cuantos metros del módulo 
de vigilancia

Izúcar de Matamoros, Pue. La inseguridad 
no da tregua en el municipio de Izúcar 
de Matamoros, donde los asaltos, robos 
y despojos a mano armada son el pan 
de cada día, en el último de los casos se 
reportó que hombres armados en moto-
cicleta intentaron asaltar a una jovencita 
cuando caminaba por en el crucero a San 
Juan Epatlán, a tan sólo unos cuantos 
metros del módulo de vigilancia.

Fue ayer miércoles 5 de enero, alrede-
dor de las 6:30 de la noche que la joven 
fue interceptada por dos sujetos arma-
dos quienes la amenazaron con arma en 
mano para despojar de sus cosas, sin em-
bargo, ante los gritos vecinos de la zona 
de manera inmediata ayudaron a la chica 
y lograron frustrar el asalto.

Ante tal hecho los habitantes acusaron 
que han sido asaltados en días anterio-
res por esa misma zona y que también 
les han robado en sus casas por lo que 
exigen a las autoridades mayor seguridad 
en la zona y en el municipio, ya que el 
temor crece entre la población izucaren-
se ya que no ven una disminución de la 
delincuencia en el municipio.  REDACCIÓN

EN TEHUACÁN, DETIENEN A CINCO HOMBRES 
CONSUMIENDO BEBIDAS ALCOHÓLICAS EN VÍA PÚBLICA

A los hombres se les encontró entre sus pertenencias polvo blanco, una pistola de diábolos y una réplica de escopetaDos lesionados al 
impactarse conductor vs 
muro de contención en la 
Sierra Norte
Huauchinango. Pue. A la altura del ramal 
a la autopista y la carretera federal, en 
las inmediaciones del paraje denominado 
como Texcapa, se registró un accidente 
vial que dejó un saldo dos personas le-
sionadas, las cuales fueron atendidas por 
paramédicos de Cruz Roja y trasladadas 
al Hospital General de Huauchinango.

El accidente se originó sobre el Km. 
90+ 00, en donde una camioneta tipo 
Freestar tipo, de color verde con placas 
del Estado de México, se impactó contra 
la barra metálica de protección, en la cual 
viajaba una familia, resultando con lesio-
nes de consideración María del Carmen 
Reyes Pérez y una menor de edad, que 
presentó traumatismo de cráneo, am-
bas personas fueron llevadas al Hospital 
General.

Al punto del accidente acudieron, 
Protección Civil y la Guardia Nacional de la 
Estación Huauchinango, los cuales toma-
ron conocimiento del accidente que dejó 
un saldo de dos personas lesionadas y da-
ños materiales cuantiosos.  ADÁN GONZÁLEZ

Tehuacán, Puebla. Policía municipal del 
municipio de Tehuacán lograron la deten-
ción de cinco hombres, que consumían 
bebidas alcohólicas en vía pública, pero 
que cuentan con un historial delictivo, 
y fue durante un recorrido que hacían, 
sobre la privada 15 de Septiembre en la 
junta auxiliar de San Lorenzo Teoptipilco, 
los hombres al ver la presencia de los 

elementos de seguridad pública, actua-
ron de manera sospechosa situación que 
llamó la atención de los uniformados, al 
hacer una preguntas y revisión, a, Darwin 
Neftali N. De 20 años de edad, José Luis 
N alias “El Gordo” de 36 años de edad, 
Javier Ramón N. de 41 años, Pedro N, de 
22 años y Emmanuel N. de 36 años.

Entre sus pertenencias les encontra-

ron bolsas plásticas, con polvo blanco con 
características de la droga conocida como 
cristal, una pistola de diábolos, una répli-
ca de escopeta por lo que se procedió a 

-
ridad pública a estas personas, al checar 
en plataforma arroja su Informe Policial 
Homologado, todos cuentan con detención 
por diferentes delitos.  LUZ MARÍA ZAYAS
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Abandonan camioneta con 
10 cuerpos frente a Palacio 
de Gobierno de Zacatecas
LA CAMIONETA GRIS CON LOS CUERPOS FUE 
ABANDONADA A UN LADO DEL MONUMENTAL ÁRBOL 
NAVIDEÑO, EN LA PLAZA DE ARMAS.
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LA MADRUGADA de este jueves fue 
abandonada una camioneta con 10 cuer-
pos frente a la puerta de Palacio de 
Gobierno de Zacatecas, sobre la plancha 
de Plaza de Armas.

Información preliminar señalaba que 
eran seis cuerpos, pero más tarde, la 
Secretaría de Seguridad y Protección 

En un comunicado, la dependencia fe-
deral informó que envió refuerzos para la 
investigación y esclarecer los hechos.

La camioneta Mazda CX3 color gris pla-
ta, con placas de circulación ZFS980C, es-
taba ubicada a un lado del monumental 
árbol navideño.

Elementos de seguridad acordonaron la 
zona y calles aledañas para evitar el paso 
de peatones o vehículos, mientras que ele-
mentos de la Fiscalía trasladaron una grúa 
para mover la camioneta al Instituto de 
Ciencias Forenses del Estado.

De acuerdo con la SSPC, del auto des-
cendió un hombre que se dirigió hacia el 
callejón de Las Campanas, dejando la uni-
dad abandonada, por lo cual se solicitó 
apoyo de las autoridades en el lugar.

David Monreal, gobernador de 
Zacatecas, informó que los cuerpos, que 
presentaban signos de violencia, ya fue-
ron retirados, pero que los delincuentes se 
dieron a la fuga.

Monreal dijo que cámaras del C5 regis-
traron el movimiento del vehículo a partir 
de las 5:14 horas pasando por la calle de 
Quebradilla rumbo al Palacio de Gobierno 
para, posteriormente, dejar los cuerpos 
sin vida.

En una transmisión desde la Plaza de 
Armas, el gobernador dijo que su actual ad-
ministración recibió una “herencia maldita” 
ya que la inseguridad es el tema de temas.

Monreal sostuvo que la inseguridad ya 
dejó de ser un tema de Estado para ser un 
asunto de todos y reiteró que su adminis-
tración sigue trabajando para recuperar la 
seguridad de la entidad.

Mientras el gobernador daba esta in-
formación, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador presumía una disminución 
en el número de homicidios en la entidad.

“Desde que echamos a andar medidas 
en Zacatecas, a pesar de que tenemos to-
davía, sobre todo en Fresnillo, violencia, 
ya hay una disminución porque estamos 
reforzando la presencia de la Guardia 
Nacional”, aseguró.

Apenas en noviembre de 2021, el go-
bierno federal anunció que ante el incre-
mento de violencia e inseguridad en la 
entidad, se incrementaría el número de 
elementos del Ejército y Guardia Nacional; 
se enviaría seguridad a nueve municipios 
sin presencia policial y se instalarían pues-
tos militares de seguridad en las vías de 
comunicación con otros estados.

El día del anuncio, López Obrador dijo a 
los habitantes de Zacatecas y al goberna-
dor David Monreal que no estaban solos.

En los días previos a esa visita fueron 
encontrados 16 cadáveres colgados en el 
municipio de Fresnillo, uno de los más gol-
peados por la violencia.

El 24 de diciembre, los cuerpos de seis 
personas fueron hallados en inmediacio-
nes del panteón de Resurrección, en el 
municipio de Fresnillo. Las personas fue-
ron halladas envueltas en bolsas de plás-
tico, maniatadas y con disparos de armas 
de fuego.

Zacatecas ocupa el primer lugar a nivel 
nacional en el delito de extorsiones, el ter-
cer lugar en secuestro y el quinto en ho-
micidio doloso, según datos de la Sedena.
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